

# EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla e Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia  
ORGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

## Desde mañana

despachará en la Plaza de Abastos, n.º 8, de María García, CORTE superior a una peseta y veinte céntimos el kilo.



## A. EIROA, óptico

Fosse un completo surtido en Cajas Matemáticas para dibujo; Gemelos de teatro y campo; Barómetros, Termómetros; Microscopios; Brújulas; Lentes artificiales de óptica. En joyitas de oro y plata variado surtido en novenas propias para regalo. Se hacen reparaciones. Mayor pral. n.º 80; óptica y platería

## BÁÑEZ, DENTISTA

En este Gabinete Odontológico, monedas con todos los adelantos de esta ciencia, se practican todas las operaciones del moderno Odontólogo.

MAJOR PRAL., 35, PALENCIA

## Caza en renta

La del monte de Fuentes de Valdepero, para tratar con don Hermenegildo Gaudílliz, M. yor pral., 27, 2.º

## VINO

Superior, siempre igual; calle Canalejas, n.º 4.

## STÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago es testimonio con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo epigástrico, indigestión, flatulencias, dilatación y ulceras del estómago, hipercloridria, nevrastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos; quita la diarrea y disentería, la fleticidad de las digestiones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el estómago come más, digiere mejor y nutritivo. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

Se vende en las principales farmacias de Madrid y Segovia, 50, MADRID.

## Doctor Tomé Ortiz

Especialista en Partos

Consulta diaria de enfermedades de la Maternidad y las Vías urinarias

De 12 a 5.—Para pobres de 2 a 3.  
Mayor pral., 130, Palencia

## Automóviles «FORD»

Agente exclusivo, Armando Andreo. Garage Moderno, SAN ANDRÉS.

Colectores Alvarado y Alvarez

## OCULISTAS

Ocúlito, 9. Consulta diaria de 11 a 1

## EL DÍA DE PALENCIA

ORGANO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE PALENCIA

## MENSAJES

La gran obra de transformación del Canal de Castilla en canal de riegos, es por su índole y naturaleza el engrandecimiento de la agricultura.

Si los Gobiernos se han preocupado pocas veces de esta fuente de riqueza, justo es que en la ocasión presente se le tribute el homenaje de gratitud al que se ha hecho acreedor por sus acertadas disposiciones en pro del país agrario.

El día 25 va a tener lugar la inauguración de los trabajos para realizar tan magno proyecto, y nos parece oportuno que en ese día se dirija al Gobierno de S. M. un Mensaje felicitándole por los acuerdos tan beneficiosos tomados en Consejo de ministros y traducidos en Reales decretos que ha publicado la «Gaceta».

Ese documento deberá ir firmado por los representantes en Cortes de las provincias de Valladolid y Palencia, Diputaciones de las mismas, Consejos de Fomento, Ayuntamientos de los términos favorecidos por la mejora, Cámaras y Sindicatos agrícolas, Asociaciones de Labradores y demás entidades agrarias.

Insistimos en que es un deber demostrar la gratitud por los beneficios que se reciben y Castilla ha sido siempre agraciada y lo será en esta ocasión, cuando precisamente se trata de su porvenir.

Nada hay que más interese a esta región que el asunto de los riegos.

El agua es el elemento de vida para la agricultura y entendiéndolo así el Gobierno de S. M. se propone dar cima a un proyecto de capital importancia, realizar una obra altamente beneficiosa por cuya ejecución trabajó con todos sus entusiasmos el actual director general de Obras públicas don Abilio Calderón.

La idea del Mensaje ha sido acogida con beneplácito por importantes corporaciones.

La misma Diputación provincial en sesión celebrada el sábado último, trató de este punto y los señores García de los Ríos y Cuadros de Medina creyeron conveniente lo del Mensaje, si bien éste diputado manifestó que el documento debía elevarse a S. M. el Rey.

Creemos oportuna la indicación y desde luego la aceptamos en el sentido de expresar la gratitud de Castilla al joven Monarca que va a ver realizada una obra con la que sonaron sus antecesores Fernando VI y Carlos III, al Gobierno que ha llevado a la «Gaceta» los oportunos decretos y al señor Calderón alma de este asunto y a cuyo celo se debe que el proyecto se realice.

## PÁGINA AGRÍCOLA

### La vendimia

Para que la vendimia se efectúe con todas las condiciones de utilidad a la buena elaboración del vino, es necesario que la uva se encuentre en perfecto estado de madurez, porque si no lo está, el vino sería de poca fuerza y duración, y si la madurez era excesiva lo daría turbio y de un dulzor nauseabundo, porque la uva se habría con tendencia a la putrefacción.

Sucede con frecuencia que aparentemente la uva se encuentra en un estado ágil, pero no es así si le falta cierta condición hidrométrica que debe ir acompañada de otra, cual es la termométrica.

Las condiciones hidrométricas las consigue por medio de las lluvias o una humedad suficiente, después de los calores del estío, para que en unión de las substancias orgánicas ejerzan la acción química que las templen y transforme; porque si el otoño o su proximidad en enero a países cálidos, no hubiera sido algo lluvioso

o a falta de lluvia no existirían tan poco ricos matutinos o ambiente húmedo, en estación más o menos adelantada para poner el fruto en condiciones necesarias, éste no adquiere la fluides y dulzura de su completa sazón y total desarrollo, fingiendo una madurez que no es verdadera. Además, la condición termométrica es también sumamente necesaria para el desarrollo normal de la fermentación vinosa, siendo conveniente la estabilidad de temperatura atmosférica entre los 8 y 14° Réamur, y de esta manera se consigue la perfecta madurez de las uvas, pues de lo contrario no hay que esperar vinos buenos y de valor.

Las señas para conocer la completa madurez de la uva sin ser excesiva, no pueden fijarse con exactitud por la diferencia de climas y clases de vid conocidas, pero nosotros daremos una prueba fácil y bastante exacta que pueden comprobar nuestros viticultores, por cuyo medio comprenderán si la madurez es ficticia o real; esta simple prueba consiste en arrancar un grano del racimo, cuyo grano lo ajusten otra vez al día siguiente, y si en el hueco cabe y entra bien el mismo grano, es prueba manifiesta que cesó el crecimiento y su madurez es completa.

Para demostrar la diferencia resultante en los vinos por la madurez incompleta, la completa y la exagerada, vamos a ocuparnos, aunque ligeramente, de sus circunstancias. Si la recolección se efectúa cuando la uva está poco sazonada, no puede obtenerse más que un vino privado de los diferentes alcoholitos que lo componen para darle fuerza y vigor, porque la parte azucarada existe en débil proporción en el mosto, predominando los ácidos y el fermento y faltándose los ésteres que debieran formarse más tarde, y en fin, dispuestos a alteraciones, débil, pobre y sin estar constituidos los elementos que han de darle color. Por el contrario, si la madurez de la uva es perfecta, su mosto es bastante cargado de azúcar, y el vino que de él resulta contiene la regular proporción de alcohol etílico, y de otros alcoholitos para la producción de los ésteres que forman el perfume.

Además de la prueba arriba citada y de los caracteres físicos por los que se conoce aproximadamente la madurez del fruto, con lo que mejor se averigua la riqueza en azúcar del racimo, es con el glicómetro, instrumento moderno que emplean los cosecheros más entendidos. «Pesetas 5.

Las uvas que se recolectan con una madurez exagerada, sólo tienen buen resultado cuando se trata de vinos blancos, porque a los tintos les es perjudicial por la abundancia de azúcar y escasos ácidos y fermento que contienen los mostos, siendo su constitución defectuosa que casi siempre se acuden, muy dulces y de poco perfume, que para evitar tales inconvenientes se tiene que recurrir a la mezcla de uvas ricas en tanino o suminto de materias fermentables.

*Dotar a la provincia de elementos de educación y cultura es un deber de la Diputación.*

*Por eso entendemos que nuestra Asamblea está en el caso de solicitar el establecimiento de la Escuela Normal de Maestros.*

### ESTADÍSTICA CURIOSA

## El otro sitio de París

Es curioso recordar en estas circunstancias algunas estadísticas de la pasada guerra.

Al empezar el sitio de París, durante la semana del 18 al 24 de Septiembre, ocurrieron 1.272 defunciones. En la última semana, del 23 de Enero al 3 de Febrero de 1871, se registraron 4.671 defunciones.

Como una de las principales causas de dichas defunciones fué el hambre, no es por demás recordar los precios a que se pagaron durante el sitio las subsistencias alimenticias.

He aquí la tarifa:

Carne de caballo, medio kilo, 12 francos; carne de perro, medio kilo, 4; jamón, medio kilo, 40; un gato, 15; una liebre, 75; un pavo, 150; un huevo, 5; una rata, 2; patatas, doce libras y media, 35; zanahorias, id. id., 75; cebollas, id. id., 80; una col, 16; un nabo, 1; un ajo, 1; un pavo, 2.

Para poder comprar 300 gramos de pan, era necesario hacer cinco horas de espera en la calle, soportando un frío de doce grados bajo cero.

### EL ASUNTO DE LAS NORMALES

## Circular a los Ayuntamientos de la provincia

En breve aparecerá publicada en el Boletín una circular de la Comisión provincial, interesando a los Ayuntamientos de la provincia que manifestien de modo católico si están dispuestos a contribuir al sostentamiento de las escuelas de maestros y maestras en esta ciudad, con arreglo a la reforma recientemente establecida, y en caso afirmativo, la cantidad que al efecto pueden destinar, y si la suma total de estas cantidades no fuese suficiente para sufragar todos los gastos del sostentamiento, si admitirían que se aumentase el contingente hasta la cantidad precisa.

La contestación habrá de darse antes del día 26 del corriente, fecha designada por el señor gobernador civil para que tenga lugar la sesión extraordinaria de la Diputación, en que se tratará de este importante asunto.

El anterior suceso se refiere a Segovia, y es el mismo acuerdo que propuso se tomara en la sesión del sábado celebrada por nuestra Asamblea provincial, el señor Salvador Zurita.

Como van nuestros lectores, las Diputaciones están decididas, en su mayoría, a pedir el establecimiento de dicho centro de enseñanza en las capitales donde no existe.

## INFORMACIÓN DE LA PROVINCIA

### Astudillo

Con tiempo espléndido y gran afluencia de forasteros han dado principio nuestras renombradas ferias. Por el real del feria se hace imposible el paso, viéndose hermosos ejemplares de toda clase de ganados; la banda asturiana ameniza el paso de la plaza tocando escogidas piezas de su vasto repertorio.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Blas Gutiérrez, activo industrial de León que en su honor se distinguida esposa doña Albina Plaza y de su simpática y agradada hija, Carmen se encuentran pasando las ferias en casa de sus parientes los señores de Pulgar.

—Se dice que la corrida de novillos se verá muy animada contribuyendo a ello el buen temporal que disfrutamos y las buenas condiciones del ganado.

### Osuna

14-IX-914.

### Salinas de Pisuerga

Con grandiosa solemnidad se han celebrado en esta villa las fiestas de Nuestra Señora de Quintana Hernando.

El sábado, el católico vecindario acudió en masa a la ermita de Nuestra Señora para trasladar a la Imagen en triunfal carrera al pueblo.

El domingo tuvo lugar en la Iglesia parroquial la Misa cantada oficiando el M. I. señor don Matías Vielva, Canónigo de la S. I. Catedral de Palencia.

Cantó las glorias de la R. I. de los Angeles el joven orador sagrado don Eusebio Castillo, ecónomo del vecino pueblo de Mudéjar, quien con pacífica y sentida frase cumplió su cometido con gran acierto.

A las tres de la tarde fué llevada procesionalmente la Imagen a su hermosa capilla.

El baile popular verificado después de las fiestas religiosas, se vió muy concurrido.

### Aguilar de Campoo

Con un día espaldado e inmejorable ayer lugar la anunciada fiesta religiosa para imponer del Tercopoderoso, por mediación del Santísimo Cristo de la Abadía, la terminación de la guerra.

El programa anunciado a su tiempo se cumplió en todas sus partes.

Por la mañana, a las diez y media tuvo lugar en la Santa Iglesia excolegial una solemne misa y sermón a cargo de un R. P. de la Compañía de Jesús.

Terminada la misa fué sacada de la Iglesia la Imagen milagrosa del Santísimo Cristo de la Abadía, cantando la letanía de todos los Santos, desde la salida de la Iglesia en el trayecto recorrido, Plaza Mayor y calle del Puente hasta llegar al Convento de Monjas clarisas, en cuya Iglesia quedó depositada la imagen y haciendo uso de la palabra nuestro digno párroco don Félix Pérez del Hoyo para dar las gracias a todos los allí reunidos y a cuantas personas habían contribuido a solemnizar el acto con su presencia.

Por la tarde fué sacada de la Iglesia de las clarisas la venerada imagen y

procesionalmente llevada a la Santa Iglesia excolegial, donde quedó depositada en su capilla.

El correspondiente

14-IX-1914

## La cultura de Alemania

Antes de estallar la guerra europea, los periódicos liberales de toda laya agitaban los ditirambos en favor de Alemania, la «estudiada», la «culto», la «mábia», como constantemente la calificaban.

Es más, no había «intelectual» de adorno que no procurase arrimarse a la Institución Libre de Enseñanza para que le consiguiera con su proverbial omnipotencia, en cuestiones de enseñanza, una pensión para ampliar estudios en Alemania.

Sin pasar previamente por las aduanas científicas de Alemania, ningún «intelectual» de la izquierda podía darse tono en la prensa de su juez de haber penetrado en las entrañas de la Filosofía.

Ahora la cosa ha variado.

De donde Alemania se ha visto obligada a ir a la guerra contra la «república», Francia, la «autocrática», Rusia y la «parlamentaria». Inglaterra, el mejor calificativo con que se la designa en aquella misma prensa que antes consumía incenso en su honor, es el de «bárbara».

Pero como no se puede borrar de un plumazo la realidad de los hechos, vamos a sacar a luz muchos de los datos que en otra época sirvieron a esos periódicos para demostrar el nivel de la cultura en la «bárbara» Alemania.

Esta nación, vilipendiada por sus detractores de hoy, cuenta con 59.300 escuelas primarias, con 275 Normales, 21 Universidades, 19 Academias y Escuelas militares y gran número de establecimientos para la propagación de las ciencias físico-industriales.

El presupuesto de Instrucción pública es el doble del de Inglaterra y casi triple al de Francia.

En obras de arte y subvenciones a los artistas gasta de 30 a 40 millones de marcos al año, es decir, cuanto hace falta para tener bien dotados los Museos (recuérdese la adquisición del Van der Goss) y favorecer el arte en todas sus manifestaciones.

El analfabetismo es casi nulo, como puede

# JURADOS

Hebiéndose verificado el sorteo de los señores jurados que han de conocer en el próximo cuatrimestre de las causas que han sido comprendidas en el alerdo, ha correspondido a los siguientes:

PARTIDO DE CERVERA DE RIO-PISUERGA

## Cabezas de familia

Don Ceferino Iglesias Francés, Recuera; don Francisco Ruiz Menéndez, Aguilera; don Andrés Gutiérrez Fernández, Aguilera; don Dímas Martín Boldán, Frontón; don Cesáreo Pérez Gordo, Perazañas; don Vicente Sese Calderón, Caudela; don Basilio Millán Ibáñez, Viñedros; don Tiburcio García Santos, Vegarriacos; don Bonifacio Cagigal Martín, Los Heros; don Anselmo Santiago Adán, Barruelo; don Anselmo Díez Miguel, Brañones; don Miguel Calderón Cábris, Salinas; don Abilio Ortega Maestro, Cervera; don Zoilo Ríos Hernández, Piñón de Ojeda; don Eloy Fuente Martín, León; don Bonifacio Noriega Ruiz, Aguilera; don Bernabé del Río Mediavilla, Brañones; don Ramón García Martín, Salinas; don Antonio González Montes, Cervera; don Alfredo Valdés Carcel Miguel, Barruelo.

## Capacidades

Don Freilán Gutiérrez Merino, Polentinos; don Antonio Tejedor Villalva, Cervera; don Ceterino Humada Benito, Aguilar; don Cesáreo García Hoyos, Bustillo; don Ángel Unquera Polanco, Bustillo; don Pedro García Ruiz, Quintana; don Cristóbal Sordo Llorente, Herreras; don Bonifacio Zabalta Martín, Orbón; don Lorenzo Martín Martín, Quintanelló; don Nicolás García Medrano, Prádanos; don Francisco Cuevas Estaleyo, Herreras; don Francisco Merino Merino, Arbejal; don Ricardo López Moreno, Ruesga; don Pedro Rodríguez Iglesias, Berceril; don José Maestro Alvarez, Barruelo; don Lucio Gómez Martín, Lavín.

## Supernumerarios

### Cabezas de familia

Don Jacinto de los Cobos Cruz, don Emiliano Calleja Díez, don Blas García Donadeu y don Julián Antolín Serrano, Palencia.

## Capacidades

Don Alfonso Alonso Alonso y don Gregorio Calvo García, Palencia.

Los expresados jurados comparecerán ante esta Audiencia y su Sala de Sesiones los días: 5 de Octubre próximo para entender en la causa seguida por robo, contra Francisco Hoyos; 6 y 7, para conocer de la causa instruida por parricidio y aborto contra Valentín Rueda Simón; 8, 9 y 10, para entender en la causa seguida por robo contra Eusebio Fuentes Fernández y otros; 12 y 13, para conocer de la causa instruida por robo y lesiones contra Pedro Martín García y otros cuatro.

# DE SOCIEDAD

## Viajes

Anoche llegó a esta capital, en unión de su distinguida esposa, hospedándose en el Hotel Samaria, don Miguel Maure, hijo del ilustre expresidente del Consejo don Antonio.

En la mañana de hoy salieron para Madrid, efectuando el viaje en automóvil.

## Mecenáticas

Hoy cumple el primer aniversario del fallecimiento de don José Portas del Valle, subinspector médico de 2ª clase del cuerpo de Sanidad militar.

Con tan triste motivo reiteramos a su familia nuestro pésame sincero.

# LA GUERRA EUROPEA

## Noticias oficiales del Estado Mayor de Alemania

Ámsterdam, 12 de Septiembre a la una de la madrugada.—El ejército del príncipe heredero de Alemania conquistó posición fortificada de los franceses en el sudeste de Verdún y está bombardeando los fuertes del Sur de Verdún.

El ejército Hindenburg derrotó por completo ejército ruso en Prusia Este.

Ámsterdam 12 Septiembre a la una y media madrugada.—En el este las tropas alemanas han conseguido una victoria decisiva durante batallas de varios días en la región entre Allenstein y Neidenburg sobre cinco cuerpos de ejército rusos y tres divisiones de caballería rusa derrotándolos por completo. Los alemanes hicieron 60.000 prisioneros ilegales, tomaron innumerables cañones y ametralladoras y varias banderas. Los restos pequeños huyentes, que escaparon del cerco, han pasado la frontera rusa en el Sur de manera que el ejército ruso llamado del Noreste no existe más. El otro ejército ruso llamado de Wilna se retiró precipitadamente internándose en territorio ruso.

En el campo de batalla del Oeste

# DISPOSICIONES OFICIALES

## (POR TELEGRAFO)

Madrid 15 (varias horas)

### De origen ruso

Telegramas de San Petersburgo dicen que dos ejércitos austriacos fueron cercados por los rusos en tal forma, que considérase inminente su capitulación.

Los rusos aprisionaron 60.000, incluyendo 100 oficiales.

### Por conducto francés

Comunican de Burdeos que el ala izquierda francesa se acercó en toda su extensión a retaguardia casi hasta el grueso del ejército alemán.

Corcéndese importancia a la nueva entrada de los franceses en Amiens que habían abandonado los alemanes.

Estos se hallan dispuestos a aceptar combate sobre el frente escalonado de Aisne.

Continúan los franceses persiguiendo a los alemanes, manteniendo contacto con ellos en toda la línea.

Añaden las noticias de Burdeos que los alemanes abandonarán toda la región Norte de Francia y el centro de Bélgica.

Se limitarán a conservar los dos Luxemburgo.

### Rusia consejera

Dicen de París que Rusia aconseja a Francia que avance lentamente.

### Visitando los hospitales

Poincaré visitó ayer los hospitales de Burdeos, conversando con los heridos para los cuales ha tenido frases de consuelo.

Muchos han manifestado sus vehementes deseos de curar pronto para volver a sus puestos.

### Más informes franceses

Continúa el combate en toda la línea entre alemanes y aliados.

El ejército germánico sigue retrocediendo con grandes pérdidas.

### Un rumor

En Barcelona ha circulado el rumor de que las fuerzas francesas que manda el general Pou, han cedido al ejército del Krompitz.

Ignórase la procedencia de la noticia.

### Esoasez de informes

Son escasas las noticias que se reciben de la guerra europea y oficialmente nada se sabe.

Lo único cierto es que se guarda gran reserva sobre las operaciones.

# EN DUEÑAS

La corrida de novillos verificada ayer tarde en aquella villa, se vió bastante concurrencia, aún cuando no tanto como la del domingo, que fué presenciada por más de 5.000 espectadores.

Después de los sucesos del día anterior provocados por la barbarie de unos cuantos malhechores de Dueñas y contra cuya conducta protestó energicamente aquel vecindario, ayer reinó orden completo.

Los vecinos respondieron a un enérgico bando reproducido por la Alcaldía, a fin de evitar accidentes lamentables como el anteriormente señalado, que si no trajó graves consecuencias fué debido a la oportuna intervención de la guardia civil, juez y alcalde.

Los lugares respondieron a un enérgico bando reproducido por la Alcaldía, a fin de evitar accidentes lamentables como el anteriormente señalado, que si no trajó graves consecuencias fué debido a la oportuna intervención de la guardia civil, juez y alcalde.

## El Papa Benedicto XV

### La familia de Su Santidad — La elección del nombre — Una coincidencia

Como ya se ha dicho, el Papa Benedicto XV pertenece a una de las más ilustres familias genovesas. Sus padres fueron los marqueses Della Chiesa.

Esta noble familia cuenta entre sus ilustraciones dos santos: Joaquín, obispo de Como, y Antonio, fraile dominico; el cardenal Pablo Della Chiesa, a otros cuatro obispos y al diplomático marqués de Migliorati.

El Pontífice tiene tres hermanos: el marqués Joaquín Antonio, vicedalmirante de la Marina italiana, que reside en Roma; el marqués Julio, teniente de navío, retirado, que tiene su residencia en Magli, cerca de Génova, y la condesa Giulia Persico, domiciliada en Florencia.

Primeras de Su Santidad son la marquesa de Careaga, que fué quien le regaló la púrpura cuando fué promovido a cardenal, y la superiora general de las Hijas de Santa Ana, Sor Ana de Careaga.

El Pontífice es muy amante de su familia.

Entre los seglares, figura como el

amigo más íntimo del Pontífice el consejero de Estado José Caneville, que hace poco le regaló una linda pintura original.

Benedicto XV adora a su antigua arquidiócesis de Bolonia, tanto, que se dice que escogió dicho nombre al ser elegido Papa, porque nació en la capital de la misma el insigne Benedicto XIV.

Una de las coincidencias más curiosas de su elevación al Pontificado, es que coincide con la guerra europea, como la elección de Benedicto XIII coincidió con la guerra de la sucesión de Polonia, y la de Benedicto XIV con la de Austria.

Entre las anécdotas curiosas de Benedicto XIV, se cuenta la siguiente:

Teniendo Joséquin Della Chiesa trece años, se presentó a su padre, para decirle que deseaba dedicarse al sacerdocio, porque así se lo aconsejaba su vocación.

«Por ahora, estudié»—le respondió su padre, licenciado de abogado, y entonces veremos...»

El joven obedeció a su padre, obteniendo a los diez y nueve años, en la Universidad de Génova, el título de licenciado en Derecho, después de una carrera brillantissima.

Inmediatamente se presentó ante su padre, y como continuando la conversación de algunos años antes, le dijo:

«Padre, ya soy abogado; ahora debo satisfacer mi antiguo deseo.»

Así se acordó, ingresando el joven marqués en el Colegio Capranica, de Roma, donde comenzó la noble carrera que le ha llevado el Solio Pontificio.

# INFORMACION DEL AYUNTAMIENTO

Para mañana, a las once, está convocada la Corporación municipal, con objeto de celebrar sesión ordinaria, en primera convocatoria, si se reúne suficiente número de concejales.

Los asuntos que figuran en la orden del día son los siguientes:

### 1.º Acta de la anterior.

2.º Comunicación del señor gobernador eclesiástico proponiendo la terna para el nombramiento de un vocal del Consejo de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

3.º Presupuesto de las obras para la instalación de tuberías de conducción de agua de abastecimiento público en la calle de Canalejas.

4.º Instancias solicitando permiso para ejecutar obras particulares.

5.º Provisión de las plazas vacantes de médicos de la Beneficencia municipal.

6.º Extracto de acuerdos del mes de Agosto.

7.º Tratativa de Hacienda en una defraudación del impuesto de consumo.

8.º Disposiciones contenidas en los periódicos oficiales de la semana.

# BOLETIN RELIGIOSO

## Santos de mañana

Santa Eufemia.

# BOLETIN LOCAL

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes incisiones:

Defunciones.—Antonio Cossío García, soltero, de 57 años. M. principal, 177; Francisco Escudero Martín, viudo, de 83 años; Panaderas, 21; Dalmacio García González, casado de 36 años, Manicomio.

Nacimientos.—Julita Santiago Pedrosa, hija de Jesús y Josefina, Mazorqueros, 17; M. Cruz Calvo Álvarez, hija de Modesto y Lucia, M. antigua, 83.

Además, se han hecho las siguientes incisiones:

Presión atmosférica 40° y en milímetros. A las ocho de la mañana 701, 1.

A las cuatro de la tarde 699, 4.

Temperaturas:

A la sombra (8 mañana) 18, 4.

Maxima 28, 9.

Minima 10, 6.

Dirección del viento (8 mañana) N. E. (4 tardes) S. O.

Estado del cielo (8 mañana) despejado; (4 tardes) despejado.

Lluvia de agua caídas por metro cuadrado de tierra desde las ocho de la mañana de ayer a la misma hora de hoy. 00.

Viajeros y mercancías:

Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital.

Viajeros: Salieron, 393.—Llegaron, 407.

Mercancías: Gran velocidad; número de expediciones, 68; número de llegadas, 96.—Pequeña velocidad; número de expediciones, 123; número de llegadas, 148.—Tenidas, expediciones, 61; llegadas, 95.

# NOTICIAS

Se encuentra vacante en Miñanes la plaza de guarda del campo y ganado mayor.

El que desee cubrir dicha plaza puede presentarse ante la Junta administrativa de aquel Ayuntamiento en el término de ocho días.

El tribunal del primer ejercicio de oposición ha señalado la fecha del jueves próximo para el comienzo de los exámenes que le corresponden en las oposiciones a ingreso en Corrao.

Auturán en dicho día los treinta y nueve primeros opositores aprobados en el examen previo.

Premio de un décimo de lotería y un billete de 50 pesetas, desde la comisaría Claverol a la estación; quien lo haya contratado puede entregárselo en dicha comisaría y se le gratificará.

Se hallan vacantes los siguientes Registros de la Propiedad:

De primera clase: Burgos, Colmenar Viejo, Salamanca y Vizcaya.

De segunda: Montblanch, Guadix, Avilés, Vendrell e Igualada.

De tercera: Bermillo de Sayago, Lugo.

Han sido nombrados registradores:

De Pina, don Arturo Pérez Prieto.

De Yeste, don Agustín Prieto.

De Híjar, don José Gómez Davo.

De Pontevedra, don José G. Miranda y Pizarro.

Por telégrafo ha sido reclamado un niño llamado Joaquín Ramallo, el cual dirige a Pontevedra.

Parece ser que el referido individuo cometió días pasados un pequeño robo en Villarramiel. El «caco» procede del penal de Bur-

### Guillermo González Alvarez Médico Oculista

Consulta diaria de diez y media a una.

Central Hotel Continental. Mayor pral.

Ayer quedaron constituidas en la mayor parte de los pueblos de la provincia, las Juntas de señoras para arbitrar recursos a los repatriados.

De muchos puntos se han puesto a disposición de la Junta provincial, grandes cantidades metálicas.

El Consejo provincial de Fomento ha reunido esta mañana estudiando los medios de conjurar la crisis agraria.

El jueves próximo amenazará el paso de la calle Mayor la banda municipal de música de siete a nueve de la noche y lo mismo hará los jueves siguientes mientras haga buen tiempo.

Se ha solicitado del señor gobernador civil de la provincia el oportuno permiso para celebrar las tradicionales fiestas de Baltanás.

Contra la gota, reumatismo y cálculos del riñón el agua de BELASCOAIN es remedio soberano.

La Audiencia Territorial de Valladolid anuncia para su provisión los siguientes cargos de justicia municipal: En el partido de Astudillo, juez de Paz de Campos.

En el partido de Carrion de los Condes, fiscal de Abís de las Torres.

Por el juzgado instructor del tercer regimiento montado de artillería, de Guadalajara e Burgos, se hace la requisición del soldado desertor de esta provincia llamado Alberto Santamaría López.

A las tres de la madrugada de mañana, pasó por la inmediata estación de Venta de Baños y procedente de San Sebastián, un tren real conduciendo a S.M.M. y A.A.R.R.

Con este motivo se reconstituirá esta noche la fuerza de la guardia civil.

Se encuentran formados los proyectos del presupuesto ordinario en los Ayuntamientos de Vellilla de Guardo, Cogolludo y Doheda de Montijo.

### SANGRIENTA REYERTA

### De Fuentes de Valdepero

**Colorada reyerta.** — Un hombre muerto. — El agresor se presenta ante las autoridades de esta capital. — ¿Hay más heridos?

En las primeras horas de esta mañana circulaban noticias en esta capital, sobre un suceso ocurrido en Fuentes de Valdepero.

En los centros oficiales no se habían recibido noticias y sólo se sabía que el Juzgado de Instrucción había salido a las cinco de la mañana con dirección al mencionado pueblo.

De nuestros informes pudimos deducir que se trataba de una reyerta habida entre varios jóvenes que salían de uno de los bailes de aquella localidad, en donde se celebraban las fiestas de la Cruz.

La verdad del suceso la pudimos comprobar a las diez de la mañana próximamente, hora en que se presentó el agresor en la inspección de vigilancia.

Según las manifestaciones de varios sujetos del pueblo, que le acompañaban, el hecho sucedió de la siguiente forma:

Con motivo de celebrarse ayer las anuales fiestas del pueblo, los mozos de aquí, tenían abiertos algunos bailes para diversión del elemento joven.

Varios de dichos mozos llamados Modesto, Movellán, Pastor, Vicente Díez, Jerónimo Movellán, Honorato López, Cayetano López y Doroteo López, recorrian noche los locales destinados al baile en actitud alegre, pero sin faltar a ninguno de los concurrentes.

Como penetraran en uno de dichos locales cantando en alta voz, fueron requeridos para que callaran, lo cual hicieron imediatamente.

Si saber cuales fueran las causas, el baile se suspendió y acto seguido se promovió la reyerta, en la que se reclinó la conducta de los alborotadores.

Los diez o doce mozos que contenían en contra de los que habían entrado cantando en el baile, amenazaron con palos al joven de 20 años Modesto Morón, el cual en unión de sus compañeros se vió precisado a huir.

Una vez que se libraron de los agresores, se dirigieron a la plaza de Corro, en donde recibieron por segunda vez nuevas amenazas. De tal modo se agrió la situación, que los mozos que ocupaban el baile, levantaron sus palos dispuestos a pegar una paliza al Modesto, el qual

sacando un revólver hizo un disparo y salió huyendo.

Los demás mozos que le acompañaban se dispersaron también, para no salir mal parados en la reyerta.

Uno de los jóvenes contendientes cayó al suelo herido mortalmente por el proyectil y a los pocos momentos dejaba de existir.

También se nos manifiesta, sin que las noticias ofrecen mucha garantía, que en la refriega resultaron heridos otros dos mozos y que uno de ellos presenta alguna gravedad.

La guardia civil empezó en seguida las diligencias, avisando al Juzgado de Instrucción de esta capital, el cual a las dos de la tarde de hoy, no ha regresado de Fuentes de Valdepero.

El agresor, como decímos anteriormente, se presentó esta mañana en la Inspección de vigilancia prestando su primera declaración ante el inspector de policía don Calixto Sanz.

Después de prestar declaración ha pasado a la cárcel de esta capital a disposición del Juzgado de Instrucción.

### Información telegráfica

Madrid 15, 3 t.

### VARIAS NOTICIAS

#### La apertura

#### de los Tribunales

Con la solemnidad acostumbrada se ha celebrado el acto de la apertura de los Tribunales.

El presidente del Supremo pronunció un notable discurso ocupándose de los foros, causas que los motivaron y medios para conseguir la desaparición de dichos gravámenes.

La memoria del fiscal carece de interés, siendo de lamentar no abrigue esperanza de regeneración.

El documento recoge las circulares dirigidas a los fiscales para acabar con las inmoralidades que se respiran, especialmente en Madrid.

#### Consejo

En el celebrado ayer tarde se trató de las operaciones realizadas en Marruecos últimamente.

Se autorizó al ministro de la Gobernación para que nombre una junta encargada de estudiar el asunto de los específicos.

Tratándose de las peticiones formuladas por los señores Romeo y Torres, relacionadas con la industria conservadora del atún en Ceuta.

Quedó enterado el Consejo de la petición formulada por la Cámara de Comercio de la Habana, solicitando del Gobierno un puerto franco, en vista de que ha sido cerrado el de Hamburgo.

Se designó una ponencia formada por los señores Bugallal y Sánchez Guerra, con objeto de que estudie las peticiones hechas por el Ayuntamiento de Barcelona.

Fué aprobado un expediente sobre concesión de varios suplementos de créditos extraordinarios con destino al ministerio de Fomento, importando todos 21.614.455 pesetas.

Dicha cantidad se destinará a obras públicas para remediar la crisis obrera.

### ULTIMA HORA

#### Conferenciando

El jefe del Gobierno conferenció con los ministros de la Guerra y Estado.

Nada nuevo le comunicaron de Marruecos ni del conflicto europeo.

#### Los Reyes

Llegarán mañana a Madrid en tren especial a las 10'15.

#### Sobre una petición

Ha recibido el Gobierno telegramas de Centros y personalidades de Cádiz para que resuelva favorablemente la petición de la Cámara de Comercio de la Habana.

El señor Dato reconoce que el asunto es de interés nacional pero de difícil resolución.

#### Los específicos

Con motivo de los telegramas que se reciben lamentándose del aumento de medicamentos extranjeros, ocupa el Gobierno en resolver el asunto, reconociendo que las actuales circunstancias son propicias para desarrollar en España las

industrias químicas y de específicos que en breve escasearán por no venir de fuera.

#### Los soldados de cuota

Los padres de los soldados de cuota piden que se resuelva el expediente para licenciar a éstos.

Según el señor Dato, las actuales circunstancias son poco oportunas para resolverlo.

#### Adhesión

El Centro Hispano-Marroquí ha telegrafizado al presidente del Consejo adhiriéndose a las manifestaciones del señor Sánchez Toca, respecto a la supresión de los derechos del azúcar que se exporta a Canarias y sumándose a la petición de la Cámara de Comercio de la Habana para que se establezca una zona neutral en Cádiz, pidiendo hágase análoga concesión a Barcelona.

#### El general Huerta

Ha llegado a Barcelona donde se propone residir habitualmente, el expresidente de la República mejicana general Huerta.

### DE LA GUERRA

#### El plan de los alemanes

Se conoce el telegrama que el cónsul alemán en Madrid ha recibido de Berlín.

Según las noticias que contiene, a pesar del repliegue alemán iniciado, no ha variado nada el plan del Estado Mayor.

Se asegura que no transcurrirán muchas horas sin que lo prueben los acontecimientos.

En el Norte Reims sigue el repliegue de los alemanes entre Arromanches y Mosa.

El ala derecha francesa desalojó el fuerte Trovon, violentamente atacado varias veces.

#### Desmintiendo una noticia

Algunos periódicos publicaron noticias de manifestaciones celebradas en Berlín tumultuosas contra la guerra por considerar fracasada la táctica alemana.

Dichos informes carecen en absoluto de fundamento.

En Berlín, como en todo el imperio alemán reina gran entusiasmo y confianza en el final de la guerra.

#### De procedencia inglesa

Circulan numerosas noticias procedentes de Londres respecto a fracasos de las tropas alemanas.

#### Quinteto

### BOLSA DE MADRID

#### Cotización oficial

FONDOS PÚBLICOS	Día 14	Día 12
Denda perpetua al 4 por 100 interior al contado . . . . .	91'00	71'25
Idem fin de mes . . . . .	00'00	70'75
Idem del próximo . . . . .	00'00	00'00
5 por 100 amortizable . . . . .	91'75	90'95
Exterior estampillado . . . . .	00'00	00'00
Acciones del Banco de España . . . . .	425'00	421'00
Acciones de Tabacos . . . . .	250'00	00'00
Obligaciones Azucarera . . . . .	00'00	00'00
Acciones preferentes . . . . .	00'00	00'00
Idem ordinarias . . . . .	00'00	00'00
París vista . . . . .	99'00	98'00
Londres vista . . . . .	24'92	24'85

### Coche y guarniciones

Se vende un familiér superior de ocasión con sus guarniciones e la calesera, color avellana; para tratar con don Félix García, taller de coches en Palencia.

### INFORMACION MERCANTIL

#### Mercados nacionales

##### PALENCIA

Septiembre 15

Trigo á 48'25 y 48'50 reales las 92 libras

Centeno á 38 las 90

Cebada á 26 fanega

Avena á 19

Yeros á 89

Huevos á 8 docena

Patatas á 1 60 pías arroba

Tendencia floja

Tiempo bueno

(De nuestros correpondentes)

##### VALLADOLID

Septiembre 14

Trigo á 49'35 y 49'50 reales las 94 libras

Centeno á 39'50 fanega

Cebada á 28

Algarrobos á 35

Avena á 20

Yeros á 89

Tendencia floja.

Tiempo bueno

##### ASTURIAS

Septiembre 12

Trigo á 48 reales las 92 libras

Centeno á 35 fanega

Cebada á 22

Avena á 17

Alubias 98

Garbanzos de 90 a 200

Patatas á 8 arroba

Huevos á 5 rs. docena

